

PRESENTACIÓN

La idea de este libro surgió en el verano de 2022 cuando los coordinadores tuvimos la iniciativa de convocar a investigadores de la guerrilla en México para una pequeña publicación. Sin embargo, una mayor indagación mostró que la producción académica actual es muy abundante en estudios sobre las diversas expresiones de la izquierda mexicana: grupos marxistas, movimientos sociales, agrupaciones de cristianos progresistas de izquierdas, organizaciones maoístas, comunistas y socialistas, guerrillas, partidos políticos. Si bien desde la década de 1990 contamos con notables investigaciones sobre la izquierda mexicana, el horizonte temporal y temático era más acotado, y el acceso a las fuentes muy restringido, algo que contrasta notablemente con el estado actual de la historiografía. Replanteamos entonces el proyecto original, ampliando la temática para incluir un espectro más amplio de la izquierda mexicana, y ajustando la temporalidad a la segunda mitad del siglo XX, para ser más precisos, a la época de la Guerra Fría.

Una vez delimitado el objeto de estudio, consideramos apropiado reunir a los especialistas para compartir sus análisis y perspectivas, como una forma de construir redes académicas y generar intercambios intelectuales. Así, el 2 y 3 de marzo de 2023 se organizó el Coloquio Virtual *Las izquierdas mexicanas durante la época de la Guerra Fría*, con el apoyo del Centro de Investigación en Ciencias Sociales y Estudios Regionales (CICSER) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el evento se presentaron ponencias de 23 especialistas, cuyas versiones revisadas constituyen la mayoría de los artículos del presente libro.

El estudio de “las izquierdas” ha adquirido una gran relevancia en las últimas décadas, tanto en México como en América Latina. En el caso de México, el interés por las izquierdas se vio favorecido por algunas coyunturas, por ejemplo, el

levantamiento del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, en 1994, que llevó a revisar la historia de las guerrillas y las luchas populares, o la llamada “transición democrática” del año 2000, cuando el partido dominante perdió el poder en las urnas, motivando la exigencia de una mayor apertura y transparencia en el acceso a la información y las fuentes históricas, como en el caso de los archivos de la “guerra sucia” de la década de 1970. La vuelta de siglo trajo diversos momentos de gobiernos progresistas y populistas en el continente, los cuales reivindican, en mayor o menor medida, tradiciones de lucha de las izquierdas del siglo XX.

Por otra parte, en el debate público han reaparecido elementos del lenguaje del periodo de “entre guerras”, y las polaridades propias de la Guerra Fría, volviéndose cotidianos los apelativos “fascista” y “comunista” como etiquetas de expresiones políticas que están muy alejadas de las connotaciones originales de dichos términos. Esto ocurre mientras desde diversas coordenadas ideológicas se discute si hay algo que sobreviva de la tradición histórica de la izquierda.

Por lo tanto, se impone una revisión objetiva, sin apasionamientos ideológicos, sin apologías o condenas, de la historia de las izquierdas en México, para hacer un balance más equilibrado de sus contribuciones a la historia del país, de sus errores y limitaciones, y del valor que sus ideales y aspiraciones pueden tener como horizonte de futuro, en la construcción de una izquierda moderna para el siglo XXI. Su estudio también puede arrojar luz sobre las rupturas y continuidades de la izquierda histórica con la retórica y objetivos de los proyectos políticos de la actualidad. Los trabajos que integran la presente obra son nuestro aporte a dicho ejercicio intelectual, tan urgente como necesario.

La izquierda nunca ha sido una unidad, por eso es más adecuado referirnos a las izquierdas, las cuales se definen en contra del *status quo* de un Estado, ya sea para reformarlo o suplantarlo, pero también en contra de otras expresiones de izquierda, de ahí sus distintos géneros, con ideologías y

programas políticos propios (liberales, anarquistas, socialistas, socialdemócratas, comunistas, trotskistas, maoístas). No obstante, a pesar de sus diferencias, las izquierdas comparten algunos elementos en común, por ejemplo, una matriz ideológica que se nutre de la Ilustración y la Revolución Francesa y, en el caso de las izquierdas del siglo XX, su carácter anticapitalista.

El escenario histórico que situó el desarrollo de estas izquierdas se enmarcó en la llamada Guerra Fría (1947-1989), una pugna mundial que se dio entre los dos grandes bloques político-ideológicos del momento, el socialismo y el capitalismo, encabezados por la Unión Soviética y Estados Unidos. Desde luego, ni México ni ningún Estado pudo desentenderse de ese choque de visiones antagónicas del mundo.

El contexto mexicano se caracterizó por la pobreza e injusticia social que padecían grandes sectores de la población. Ante esto, se desarrollaron amplias movilizaciones que fueron paulatinamente radicalizando sus posiciones impulsadas por la represión gubernamental. De este modo, algunos pensaron que los canales legales estaban cerrados y que la única forma de transformar la realidad era a través de la vía armada; otros decidieron cambiar las reglas del régimen a través de la participación en los partidos políticos, pues consideraron que el cambio sólo se podía hacer desde dentro del sistema; finalmente hubo quienes criticaron a los reformistas y a la vez cuestionaron el camino de las armas, por lo que optaron por el trabajo de concientización en fábricas, sindicatos, ejidos, barrios marginales y colonias populares.

Dicha diversidad de estrategias nos llevó a tomar la frase “senderos de lucha” para titular esta obra, aludiendo a las izquierdas de la segunda mitad de siglo XX, las cuales trazaron distintos caminos, acordes con múltiples factores, como sus objetivos políticos, la historia de su militancia, su grado de conciencia social o su radicalidad ideológica. Así, el libro presenta análisis sobre la *praxis* de las izquierdas mexicanas durante la época de la Guerra Fría, dividiendo los trabajos en

tres ejes de investigación: izquierda armada, izquierda partidista e izquierda social (o de los movimientos sociales). El lector encontrará planteamientos teóricos y conceptuales, discusiones historiográficas, cuestionamientos a visiones tradicionales, novedosas fuentes de archivo, concienzudos análisis históricos, testimonios de militantes y protagonistas de varios de los procesos aquí estudiados. Esperamos que este trabajo sea de utilidad e interés para el público, y que motive mayores indagaciones sobre el papel que han jugado las izquierdas en la historia contemporánea de México.

LOS COORDINADORES.